
■记者 林雨轩/文
见习记者 徐心星/图

多年前，为见识更大的世

界，他走出山中小村，多年来辗

转于服装、建材、酒店等多种行

业。身在外，他却始终对家乡怀

有深切的感情，一次偶然的契

机，让他回到家乡芳庄乡，投资

建设了民宿——云上居。民宿

为当地带来了游客，为村民带来

商机，同时，借助民宿这一载体，

他还致力传播自己从小就喜爱

的瓯越传统文化。他就是新乡

贤赵品寿。
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本报讯（通讯员 冯西村 许一雷 记者 金

邦寅）“一年之计在于春”。我市两会刚结束，

瑞安市崇德助推乡村振兴志愿服务团（以下

简称“崇德‘助乡兴’服务团”）迅速切换到“工

作模式”，启动了兔年新春第一次走访调研活

动，以昂扬的斗志、饱满的热情、旺盛的干劲

投身到助力乡村振兴志愿服务中，为新一年

的工作谋好篇、起好步、开好头。

2 月 16 日，崇德“助乡兴”服务团一行 14

人走访马屿镇马岙村。对该村的道路建设、

环境卫生、产业发展等情况进行实地走访，认

真倾听了村“两委”工作情况介绍，宣传了市

两会精神，并传递了 2023 年中央 1 号文件关

于乡村振兴的新精神。

马岙村位于马屿镇篁社片，约有 1360

人，位置相对偏僻，靠山临垟，龙丽温高速东

西贯穿全村，是一个小而精的美丽新农村。

近年来，该村积极投身于美丽乡村建设、农房

外墙改造、乡村振兴示范带建设、底河两岸绿

化提升、庭院绿化、道路建设工程、长廊凉亭

建设、篮球场地等建设，人居环境有了很大提

升，村民幸福指数也高了。今年春节期间，该

村启用了老年食堂，并成立了“椿邻服务队”，

为 50 多位孤寡、独居、失独老人送餐，好评如

潮。

“乡村振兴，需要规划先行，更离不开真

抓实干。”服务团建议，马岙村要结合实际情

况，做好整体发展规划：一是明确村庄规划，

持续完善基础设施建设；二是做好产业项目

规划，要发挥本村的一技之长，切勿盲目发

展，并建议从发展露营经济着手，聚拢人气，

打响知名度，再视情况发展康养基地；三是做

好人才招引、培养规划，村两委干部要沉下心

来，充分挖掘本村的新乡贤、知识分子、企业

家能人等一起投身本村建设，同时做好青年

人才的培养，以产业兴盛带动乡村振兴。

对此，马岙村党支部书记陈希超等村干

部纷纷表示深受启发，并一致恳请服务团后

续多关注马岙村发展，多提宝贵建议和意见。

据了解，崇德“助乡兴”服务团成立于

2021年4月，吸引了一批退休的老干部、专家

组团下乡走访，助推我市乡村振兴，该做法系

浙江省首创。一年多来，该服务团累计走访

全市 36 个村社（次），深入田间地头，来到小

溪河道旁，开展实地调研，秉持一村一策、因

地制宜，助力乡村振兴不缺位，积极发挥老干

部专长，为勇闯新路谱写中国式现代化瑞安

篇章发挥老干部的坚实力量和担当作为。

芳庄乡庄下村位置偏远，很多年

轻人都在外打工，留下的多为老人。

云上居民宿的落地也为这个小村注入

了一丝新的活力。所有用作改建客房

的民居都租自村民之手，一年能为村

民带来数万元的额外收入。平时，民

宿提供给客人的餐食也大多取材于本

地农产品，一年采购额达四十余万元。

相比于其他地区，芳庄乡的旅游

资源不算丰富，该如何吸引客人前来

呢？赵品寿在民宿内部举办了一系列

民俗文化活动。“去年春节，我们举办

了捣年糕活动。”赵品寿说，现在城市

里的人，尤其是孩子，从来没见过传统

的年糕制作方式，这类活动非常受欢

迎。当地的年糕用的是一种叫作“王

米”的本地特产稻米，口味非常好，有

不少客人还会专门来购买“王米”。

此外，云上居民宿还备有一整套

温州传统戏剧——瓯剧的表演用具，

客人可以换上戏服，体验一下做瓯剧

演员的乐趣。“我爷爷以前是瓯剧演

员，所以我从小就对瓯剧感兴趣。”赵

品寿说，这个儿时的兴趣一直陪伴他

长大，他希望能为这一类非遗的传承

尽一份力，也希望能让更多人了解它

们 。 除 了 在 民 宿 里 传 播 传 统 文 化 ，

2015 年，赵品寿个人出资在温州建设

了一座瓯越非遗艺术馆，多年来坚持

公益传播瓯越传统文化，还举办免费

鼓词培训。“瓯剧发源于瑞安，但现在

很多年轻人都不知道这些了。”赵品寿

说。

这段时间，通往云上居民宿的山

路正在改建拓宽。据了解，芳庄乡政

府计划在云上居周边地区打造一个民

宿产业集群，以期发挥产业聚集效应，

吸引更多的游客前来。“不久前，附近

落地了一个新的民宿，这里未来可以

容纳 100 多位游客入住。”赵品寿说。
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月 20 日上午，瑞安市副市长陈鹏代表市政府

与巴基斯坦伊斯兰共和国驻上海总领事馆总

领事侯赛因·海德举行贸易投资线上对接

会。双方就我市箱包及其他重点行业贸易投

资合作展开深入探讨，并就下步加快推进双

方合作落地达成共识。

会上，海德总领事对我市贸促会前期联

络、对接工作表示高度肯定和感谢，提出巴方

国内中高端箱包贸易需求，并专题对巴方贸

易投资政策作了解读。他指出，巴投资政策

整体宽松，除少数禁止类行业外，外国投资者

均可在巴自由投资，且没有股权比例限制。

在中巴经济走廊项下，巴方正出台更为优惠

的改革措施吸引中国投资，这也将为我市企

业赴巴开展产业合作创造更为有利的条件。

海德总领事希望下步组织双方企业家代表团

举行线上“B2B”对接会，实现产业贸易、投资

界直接对话，并举办线下“瑞安——巴基斯

坦”投资大会，加快推进双方项目落地。

“中巴经济走廊（CPEC）作为‘一带一路’

倡议的重要组成部分，是通往中东、南亚和欧

洲的门户。”陈鹏说，我市箱包、鞋服、汽摩配、

机电设备等行业发达，外向型经济发展势头迅

猛，巴方和我市产业结构互补，对产业合作均

有强烈需求，这为双方产业合作奠定了坚实基

础，他提议以机制化、常态化纵深推进合作。

会上，陈鹏还对海德总领事发出正式邀

约，邀请海德总领事率团来瑞实地考察，期待

双方合作早日结出成果。

近年来，市贸促会充分发挥海外联络的

职能和资源优势，立足本职当好“国际交流合

作信息员”，不断扩大我市海外影响力。本月

初，市贸促会得到消息，主动对接、积极作为，

联系巴基斯坦驻沪总领事馆，在市、县贸促机

构两级联动下，开展箱包产业对接，历经半个

多月努力，最终促成此次会议。

据悉，下一步，市贸促会将认真贯彻省、

市委经济工作会议精神，加速实施“地瓜经

济”提能升级“一号开放工程”，扎实推进市委

“十大百项”一季度开门红工作，积极引导瑞

安与海外产业联动，尽快将本次线上会议达

成的共识转化为实际效益，推动共建“一带一

路”高质量发展。

打造品质民宿
传承瓯越文化

“我从小在娄山村长大，小时候

这里生活比较艰难，就想着走出去。”

赵品寿说，他 17 岁就出去闯荡，在菜

市 场 里 卖 过 菜 ，在 大 街 上 骑 过 三 轮

车。吃苦耐劳的性格让赵品寿熬过

了最初的辛苦，1991 年，他开办了自

己的服装厂，走上了经商之路。

30 多年间，赵品寿的生意越做越

大 ，涉 及 建 材 、酒 店 等 多 个 行 业 。

2018 年，一次偶然的机会让赵品寿了

解到乡村振兴的政策，他想到了自己

的家乡芳庄乡。“多年在外，我一直对

家乡深为怀念。”赵品寿说，回乡开一

间民宿，不正是顺应乡村振兴政策之

举吗？

赵品寿在工作之余，也喜欢花草

鱼鸟，他又有多年开办酒店的经验，

开民宿可以让他把兴趣和事业结合

起来。“这个民宿的庭院，包括各个房

间的设计，我都是亲自参与的。”赵品

寿说。据了解，云上居民宿目前共有

15 个房间，这些房间是在原有民房的

基础上改建而成，保留部分老式民居

的结构，这样不仅能节省材料，还能

突出乡村民居的特色。

除了风格各异的房间，云上居民

宿的庭院部分也显得匠心独具。走

进院子，首先是一个宽敞的广场，广

场一角是一个小型露天影院。沿着

石板路朝里走，可以看到路边水池逡

巡游曳着数尾金鱼。在民宿的中间，

流淌过一条天然溪流，溪流的中段被

改造成了一个露天泳池。

在疫情期间，长途游受到限制，

人们纷纷在周边寻找游玩点，这也为

云上居民宿带来了不少的客流。赵

品寿介绍说，他没有为云上居做太多

的线上宣传，主要靠客户之间口耳相

传积累口碑，同时与我市各单位、企

业合作，提供疗休养服务。2022 年，

云上居民宿营收达 200 余万元。

回乡打造高品质民宿

赵品寿

【人物名片】
赵品寿，1971 年生，瑞安芳庄

乡人。先后从事服装、石材、酒店行

业。2018 年，出于回馈家乡的愿望

以及对民宿文化的爱好，投资 960

万元建设瑞安市首家五星级“侨家

乐”品牌民宿——云上居民宿。

助共富传承传统文化

崇德“助乡兴”服务团
开展“新春第一访”

我市促进贸易投资合作有实招
市领导与巴基斯坦驻沪总领事视频会晤


